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— повестка —

Международная выставка-форум 
«Майнинг. Металлургия. Генерация» 
— одно из крупнейших интеграцион-
ных отраслевых событий в России. По 
словам организаторов, мероприятие 
является эффективной бизнес-пло-
щадкой, на которой принимаются ре-
шения и подписываются контракты, 
определяющие новый этап развития 
горнодобывающей промышленно-
сти, металлургии и генерации в рам-
ках стратегии «Индустрия 4.0».

Основная цель форума — содей-
ствие развитию горнодобывающей, 
горно-металлургической и генери-
рующей отраслей путем продвиже-
ния перспективных технологий и 
решений со значительным эконо-
мическим эффектом, соответствую-
щих современным экологическим 
стандартам.

В рамках мероприятия руководи-
тели крупнейших отраслевых пред-
приятий России и представители 
власти обсудят приоритетные нацио-
нальные проекты «Экология» и «Циф-
ровая экономика». Большое внима-
ние планируется уделить вопросам 
внедрения экологически чистых тех-
нологий, обеспечению промышлен-
ной безопасности, поддержке инно-
ваций. Участники форума также по-
знакомятся с новейшими научными 
и внедренными разработками из-
вестных международных и россий-
ских профильных институтов, в том 
числе научных институтов СО РАН.

Форум пройдет при поддержке 
правительства РФ, аппарата полно-
мочного представителя президента 
РФ в Сибирском федеральном окру-
ге, правительства Новосибирской 
области.

В программе выставки-форума 
— пленарные заседания с участием 
представителей федеральных и ре-
гиональных властей, первых лиц 
компаний-лидеров, международ-
ных инвесторов и финансистов, кру-
глые столы и конференции.

Участие в мероприятии примут 
основные игроки отраслей по добы-
че и переработке твердых полезных 
ископаемых: угля, руд черных, цвет-
ных, редкоземельных и драгоцен-
ных металлов, нерудных минералов, 
а также генерирующие предприятия 
России и стран СНГ; ведущие рос-
сийские и зарубежные производите-

ли оборудования, техники, техноло-
гий, IT-продуктов для горнодобыва-
ющей промышленности, металлур-
гического комплекса и энергетики; 
профильные институты, разработчи-
ки прорывных технологических ре-
шений и идей, ведущие ученые.

В 2018 году на форуме побывали 
более 200 компаний из десяти стран 
мира, в том числе ведущие россий-
ские и зарубежные представите-
ли отрасли: АО «СУЭК», АО «Сибир-
ский антрацит», ПАО «Южный Куз-
басс» (группа «Мечел»), АО УК «ПМХ» 
— «ПМХ-уголь», ООО «УК „Евраз Меж-
дуреченск“», ООО «ММК-уголь», 
ОАО «УК „Кузбассразрезуголь“», АО 
«Астана-РЭК», ТОО «Корпорация „Ка-
захмыс“», АО «СЖС Восток лимитед», 
АО «Атлас Копко», ООО «Катерпил-
лар Евразия».

По данным организаторов, боль-
шинство участников 2018 года под-
твердили свое участие в мероприя-
тии 2019 года. Всего заявки подали бо-
лее 300 компаний, из которых 35% — 
представители международных пред-
приятий из Китая, Казахстана, Узбе-
кистана, США, Австралии, Германии, 
Чехии, Норвегии, а также Индии.

«Значение выставки-форума 
ММГ–19 — прежде всего в получе-
нии новых контактов с нашими по-
требителями, налаживании новых 
взаимоотношений. Мы намерены 
продемонстрировать качество про-
дукции компании и наши основ-
ные достижения. Кроме того, уча-
стие в выставке имеет имиджевое 
значение для нашего холдинга, спо-
собствует повышению узнаваемо-
сти бренда»,— отметил директор по 
продажам ОOO «Холдинг Кабельный 
Альянс» (ХКА) Андрей Хмурович. 
ХКА — ежегодный участник форума.

Компания «Энерголайн» проде-
монстрирует посетителям своего 
стенда работу оборудования, а также 
технические новинки предприятия. 
«Наше оборудование будет интерес-
но специалистам в сфере энергети-
ки и связи. Его применяют в самых 
разных отраслях и промышленные 
предприятия, и горнодобывающая 
отрасль, и операторы связи, и объ-
екты нефтяного комплекса»,— рас-
сказал заместитель директора ком-
пании «Энерголайн» Роман Зимин. 
Компания впервые принимает уча-
стие в форуме.

Лолита Белова

В Новосибирске с 25 по 27 сентября пройдет II Международная выставка-форум «Майнинг. Металлургия. Генерация». Форум организуют 
ООО «Центр Экспо» и ООО «Бизнес Диалог». Здесь соберутся профессионалы сферы горнодобывающей промышленности и металлургии, 
чтобы обсудить новые тенденции на рынке и внедрение перспективных технологий. Участники мероприятия также обсудят реализацию приори-
тетных нацпроектов и познакомятся с технологическими новинками.
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— технологии —

Внедрение цифровых техноло-
гий в горнодобывающей про-
мышленности и металлургии на 
глобальном мировом рынке идет 
разными темпам. Однако рос-
сийские представители этих от-
раслей рассказывают о схожей 
динамике цифровизации своих 
предприятий.

Глобальный рынок: 
металлургия пока впереди
Компания Pricewaterhouse Coopers 
International Limited (PwC), специа-
лизирующаяся на аудиторских и кон-
салтинговых услугах в различных от-
раслях мировой экономики, опубли-
ковала шестнадцатый ежегодный об-
зор мировых тенденций в горнодо-
бывающей промышленности «Гор-
нодобывающая промышленность. 
Ресурсы для будущего» с подзаголов-
ком «Способна ли горнодобывающая 
промышленность к быстрым измене-
ниям?». По оценке экспертов PwC, ин-
весторы ценят усилия горнодобыва-
ющих компаний по повышению эф-
фективности и достижению высоких 
результатов. Но они, очевидно, обес-
покоены отставанием отрасли там, 
где речь идет о факторах, которые 
традиционно не были в центре вни-
мания горнодобывающего сектора: 
методы сокращения выбросов, ин-
вестирование в развитие передовых 
технологий и цифровизацию. Авто-
ры обзора признают, что использова-
ние передовых технологий становит-
ся важным отличительным призна-
ком ведущих мировых горнодобыва-
ющих компаний, однако указывают 

на то, что по сравнению со многими 
другими отраслями уровень техно-
логической зрелости горнодобыва-
ющих предприятий все еще относи-

тельно невысок. Вместе с тем в компа-
нии PwC полагают, что отрасли необ-
ходимо развивать цифровые техно-
логии в горнодобывающей промыш-
ленности для устойчивого развития, 
безопасности и учета меняющихся 
настроений потребителей.

Оценка той же компанией уров-
ня цифровизации мировой метал-

лургической промышленности бо-
лее позитивная. В отчете PwC, пред-
ставленном ранее и посвященном 
аналогичным аспектам развития 
металлургической промышленно-
сти, отмечается, что для предпри-
ятий этой отрасли цифровизация 
уже перестала быть «приятным, но 
необязательным дополнением» или 
вспомогательным средством. Экс-
перты ставят металлургическую от-
расль в один ряд с сегментами ми-
рового рынка, проводящими мас-
штабную цифровую трансформа-
цию «полным ходом».

Отчасти этот вывод подтвержда-
ется аналитикой отечественного 
рынка. Так, исследование аудитор-
ско-консалтинговой фирмы KPMG 
«Цифровые технологии в россий-
ских компаниях — 2019» называет 
металлургию одной из отраслей, на-
ряду с банковской и телекоммуни-
кационной, планирующих наибо-
лее масштабные инвестиции в циф-
ровые технологии. По данным авто-
ров исследования, средний размер 
инвестиций в цифровизацию ме-
таллургических компаний в 2019 
году составляет 73,3 млн руб. При 
этом респонденты считают, что у 
них есть четко сформулированная 
программа цифровой трансформа-
ции предприятия.

Отечественные концепции 
прикладной 
цифровизации
Актуальность внедрения цифровых 
технологий подтверждается не толь-
ко экспертами рынка, но и россий-
скими правительственными струк-
турами. Так, Министерство энерге-

тики РФ разработало ведомствен-
ный проект «Цифровая энергетика», 
затрагивающий угледобывающую 
промышленность. В соответствии с 
проектом предполагается, что вне-
дрение цифровых технологий по-
зволит снизить операционные и ка-
питальные затраты, обеспечить при-
рост добычи угля подземным и ка-
рьерным способом на 5–7% к 2024 
году. В качестве важного эффекта от 
использования цифровых техноло-
гий отмечается повышение безопас-
ности работы на угледобывающих 
предприятиях.

Начальник управления информа-
ционных технологий ПАО «Южный 
Кузбасс» (входит в группу «Мечел») 
Евгений Ковалевский говорит, что 
цифровые технологии в отечествен-
ной угольной отрасли активно раз-
виваются. «В современных реалиях 
при сегодняшних требованиях биз-
неса к безопасности на производ-
стве и эффективности управления 
процессами классических учетных 
систем и просто человеческих ресур-
сов уже недостаточно»,— аргументи-
рует он свою точку зрения.

«Формирование единого инфор-
мационного ландшафта, обеспечи-
вающего интеграцию систем про-
мышленного уровня с бизнес-прило-
жениями, позволит создать единый 
цикл планирования, исполнения, 
контроля, учета и анализа деятель-
ности предприятия, сократить вре-
мя реакции на внутренние и внеш-
ние изменения»,— считает Евгений 
Ковалевский.

Вице-президент «Евраза» по ин-
формационным технологиям Ар-
тем Натрусов рассказывает о мас-

штабной программе цифровой 
трансформации горно-металлурги-
ческого холдинга: в 2017 году ком-
пания реализовала 19 проектов, 
в 2018-м — 24 проекта. По словам 
господина Натрусова, цифровая 
трансформация в «Евразе» не толь-
ко позволит повысить эффектив-
ность производства, но и создаст ка-
чественно иную платформу и даст 
новые инструменты для принятия 
управленческих решений.

«Развитие идет по двум основным 
направлениям. Первое — это базо-
вая автоматизация, которая позво-
ляет совершенствовать процессы 
и подготавливать массивы данных 
(Big Data). В результате проектов ба-
зовой автоматизации мы обеспечи-
ваем готовность производства и под-
держивающих функций к цифро-
вой трансформации (Digital Ready). 
Второе — это, собственно, цифровая 
трансформация: развитие эксперт-
ных систем, центров диспетчериза-
ции, сквозного качества и сценарно-
го планирования, развитие техноло-
гий цифровой шахты. Вектор, свя-
занный с искусственным интеллек-
том и экспертными системами, мы 
считаем наиболее интересным»,— 
поделился подробностями вице-пре-
зидент «Евраза».

Свой подход к цифровой транс-
формации представила и объеди-
ненная компания «Русал». По их ин-
формации, в компании реализуется 
программа цифровизации, которая 
предусматривает внедрение совре-
менных информационных техноло-
гий во всех сферах деятельности — 
от производства до работы 
с персоналом.  

Цифровизация угля и металла
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От слов к промышленности

Цифровизация перестала быть 
«приятным, но необязательным 
дополнением» или вспомогательным 
средством

Основная цель форума — содействие развитию горнодобывающей, горно-металлургической и генерирующей отраслей
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— перспективы —

Конкуренция и экспорт
Строительство первых углеобогатительных 
фабрик в современную рыночную эпоху на-
чали предприятия одного из самых круп-
ных угольных месторождений мира — Куз-
нецкого угольного бассейна (расположен на 
юге Западной Сибири на территории Кеме-
ровской области). В 2001–2002 годах в Кеме-
ровской области построили три новые обо-
гатительные фабрики — «Антоновскую» 
(холдинг «Сибуглемет»), «Красногорскую» — 
«Южный Кузбасс» (группа «Мечел»), «Бачат-
скую энергетическую» — «Кузбассразрезу-
голь». Последняя стала тогда первой фабри-
кой по обогащению «обычного» энергетиче-
ского угля, который в прежние времена ни-
когда не очищался от породы. В 2003 году 
аналогичную фабрику — «Спутник» — вве-
ла в строй угольная компания «Заречная». В 
обоснование строительства новых фабрик 
представители угольных компаний говори-
ли о необходимости усиления своих рыноч-
ных позиций как на внутреннем, так и на 
внешнем рынках.

По мере увеличения добычи угля в Кеме-
ровской области и роста потребностей в ка-
чественном угле (в первую очередь метал-
лургическом) начиная с 2005 года в регио-
не промышленники стали запускать одну 
за другой новые обогатительные мощности. 
«Сибуглемет» ввел в строй ОФ «Междуречен-
ская», ПАО «Распадская» — одноименную фа-
брику, компания «Кузбассуголь» (сейчас это 
УК «Северный Кузбасс») построила ОФ «Се-
верная». Самой крупной тогда новой фабри-
кой по обогащению энергетического угля ста-
ла «Листвяжная» при одноименной шахте в 
Беловском районе (сейчас в составе ХК «СДС-
уголь»), которая была запущена в 2008-м с го-
довой мощностью в 6 млн т.

В результате не только крупные «традици-
онные» угольные компании Кемеровской 
области, созданные на базе производствен-
ных объединений еще советской эпохи и 
позднее приватизированные, но и вновь 
созданные, например АО «ХК “СДС-уголь“», 
группа «Стройсервис», ПАО «Кузбасская то-
пливная компания» (КТК), обзавелись соб-
ственным обогащением угля. Сегодня боль-
шинство предприятий этой отрасли в Куз-
бассе обогащают уголь, в том числе КТК, 
ООО «Разрез „Кийзасский“», ООО «Угольная 
компания „Полысаевская“», ООО «Шахто-
управление „Карагайлинское“», ООО «Уголь-
ная компания „Северный Кузбасс“». На ко-
нец 2018-го годовые мощности обогатитель-
ных фабрик угольщиков Кузбасса составля-
ли 129,7 млн т, а всего в регионе работали 54 
обогатительные фабрики и установки, кото-
рые смогли переработать 67% добытого угля 
(161,6 млн т).

В 2008 году, отражая настроения компа-
ний главной отрасли региона и их намере-
ния, бывший на тот момент губернатором 
Кемеровской области Аман Тулеев говорил 
о том, что «нужно развивать обогащение по 
месту добычи», поскольку строящиеся но-
вые мощности угольной генерации России 
будут рассчитаны «на лучшее качество угля». 
За прошедшее десятилетие экспортная ори-
ентация углепрома России усилилась, и ны-
нешний глава региона Сергей Цивилев обо-
сновывает необходимость углеобогащения 
тем, что уголь из Кузбасса «должен быть экс-
портного качества». И на региональном фо-

руме «Современные технологии комплекс-
ной переработки угля» в сентябре прошло-
го года он заявил, что порты от угольщиков 
находятся далеко и везти на такое расстоя-
ние некачественный уголь, породу — эко-
номически недопустимо, а перед угольщи-
ками «стоит задача выйти на премиальные 
рынки, в частности на Азиатско-Тихоокеан-
ский регион». Поэтому «с предприятий дол-
жен выходить уголь только экспортного ка-
чества, и один из способов решения этой 
проблемы — современные обогатительные 
фабрики». В связи с этим власти региона объ-
явили о планах в ближайшие пять лет в Куз-
бассе дополнительно построить 18 обогати-
тельных фабрик годовой мощностью 66,5 
млн т, что должно увеличить мощности угле-
обогащения в Кузбассе в полтора раза.

В этом году во время поездки на Восточ-
ный экономический форум Сергей Цивилев 
посетил Японию и одну из угольных элек-
тростанций в этой стране. Он отметил, что 
угольная генерация в Японии дешевле, чем 
газовая, безопаснее в свете частых землетря-
сений и тайфунов, поэтому местные потре-
бители заинтересованы в поставках угля из 
России и в увеличении доли таких поставок, 
но при условии поддержания «стабильно-
сти качества». По его оценке, «мероприятия, 
что мы проводим в отрасли, обеспечивают 
это качество». Очевидно, что призывы улуч-
шить экспортное качество угля относятся и 
к угольным компаниям других регионов. К 
примеру, якутская компания «Колмар» стро-
ит самые крупные в отрасли углеобогати-
тельные фабрики: «Денисовская» проектной 
мощностью 6 млн т угля в год была запущена 
в мае прошлого года в дополнение к ОФ «Иг-
налинская-1» на 2 млн т (работает с 2016 го-
да), «Игналинская-2» на 12 млн т в настоящее 
время строится.

Однако, в отличие от Кемеровской обла-
сти, в других регионах России строительство 
углеобогатительных фабрик шло не с таки-
ми размахом и темпами. В Хакасии фабри-
ку для обогащения энергетического угля для 
разреза «Степной» компания «Русский уголь» 
построила только в 2011 году. «Мечел» в рам-
ках освоения Эльгинского месторождения 
на юге Якутии построил сезонную обогати-
тельную фабрику в 2012 году, которую через 
два года перевел на круглогодичный режим 
работы. В Новосибирской области АО «Сиб-
антрацит» построило фабрику «Листвян-
ская-2» для обогащения антрацита в 2007 го-

ду. А самую большую за пределами Кузбасса 
углеобогатительную фабрику построило в 
2015 году АО «Сибирская угольная энергети-
ческая компания» (СУЭК) на разрезе «Тугнуй-
ский» в Бурятии в 2009 году мощностью 4,5 
млн т в год, позднее расширенную.

Перспективы и рыночная 
конъюнктура
В последние годы темпы строительства но-
вых обогатительных фабрик в угольной от-
расли России не снижаются. В год запуска-
ется по два-три новых таких предприятия. В 
прошлом году углеобогатительными мощ-
ностями обзавелись в Кузбассе ООО «Раз-
рез „Кийчакский“» (модульная фабрика на 
2,5 млн т) и АО «Талтэк», построившее пер-
вую очередь центральной обогатительной 
фабрики «Краснокаменская» в Киселевске 
в декабре 2018 года (на 3,5 млн т проект-
ной мощности). Необходимость собствен-
ных обогатительных мощностей вице-пре-
зидент компании Вадим Цымбалов, объяв-
ляя о проекте в 2017 году, обосновал просто: 
«Без обогатительной фабрики сейчас тяже-
ло выживать»

В начале нынешнего года департамент 
угольной промышленности Кемеровской 
области сообщил о планах угольщиков Куз-
басса ввести в строй уже в этом году четы-
ре обогатительные фабрики общей мощно-
стью около 10 млн т. Самая крупная из пла-
нируемых — ОФ «Увальная» на 5 млн т годо-
вой проектной мощности — строится в Но-
вокузнецком районе АО «УК „Сибирская“». 
В сентябре прошлого года ее проект полу-
чил положительное заключение Главгос-
экспертизы, в сообщении которой указано, 
что предприятие разместится на промпло-
щадке одноименной шахты и будет исполь-
зовать уже построенный погрузочно-склад-
ской комплекс. В этом году «Сибирская» 
объявила о планах увеличить добычу угля 
на шахте «Увальная» в два раза — до 4,53 
млн т, вложить в развитие производства 5,7 
млрд руб., в том числе 2,53 млрд руб. в капи-
тальное строительство. Пока о пуске новых 
мощностей «Сибирская» не объявляла, хо-
тя, по данным департамента угольной про-
мышленности, уже отчитывается об обога-
щении угля.

Вторая очередь фабрики ООО «Разрез 
„Кийзасский“» в Мысках, запланированная 
к вводу в этом году, увеличит мощности обо-
гащения предприятия в два раза — с 2,5 до 
5 млн т. Еще в конце прошлого года преж-
ний руководитель разреза Николай Зару-
бин объявлял о планах закупить необходи-
мое оборудование и запустить вторую оче-

редь фабрики с выводом ее на проектную 
производительность в конце 2019 года. Об-
щие инвестиции в обогатительные мощно-
сти в 2019 году планировались на «Кийзас-
ском» в сумме 1 млрд руб.

Два других заявленных в начале нынеш-
него года проекта в углеобогащении в Куз-
бассе пока остаются в стадии намерения 
или подготовки. Это связано как с небла-
гоприятными обстоятельствами на рын-
ке, так и с проблемами самого инициато-
ра проекта. Проект новой фабрики на 1,8 
млн т годовой мощности был подготов-
лен в конце прошлого года для АО «Шах-
та „Алексиевская“» (находится в конкурс-
ном производстве под управлением ООО 
«Угольная компания „Полысаевская“»). В 
апреле председатель совета директоров УК 
«Полысаевская» Юрий Сазонов сообщил о 
намерении компании вложить в 2019 го-
ду 4,2 млрд руб. в строительство новых ин-
фраструктурных и производственных объ-
ектов и в техперевооружение, в том числе, 
1,1 млрд руб. — в строительство фабрики, а 
также в новую транспортную цепочку. По 
данным Юрия Сазонова, в апреле «проект 
обогатительной фабрики был получен и 
прошел госэкспертизу», однако в дело вме-
шались внешние обстоятельства — упали 
цены на энергетический уголь марки «Д», 
который добывала «Алексиевская». В насто-
ящее время реализация этого проекта при-
остановлена.

Еще одна фабрика — «Краснобродская-
Южная» (на 1,8 млн т годовой мощности), 
расположенная при одноименном разрезе 
ООО «Краснобродский-Южный», — должна 
была быть введена в эксплуатацию в этом 
году. Однако в конце мая в ООО была нача-
та процедура банкротства — наблюдение с 
требованиями от заявителя на 143,1 млн руб. 
В таких обстоятельствах неясно, сможет ли 
предприятие реализовать инвестиционные 
проекты.

В реализации и планах
В то же время остаются в стадии строитель-
ства другие проекты — как в Кузбассе, так и 
в других угольных регионах. В частности, 
компания «Колмар» в Якутии, согласно заяв-
лению гендиректора компании Артема Ле-
вина, планирует запустить обогатительную 
фабрику «Игналинская-2» уже в мае следую-
щего года. В августе Главгосэкспертиза одо-
брила проектную документацию на расши-
рение мощности ОФ «Денисовская» с 5 до 6 
млн т. Компания «Сибантрацит» реконструи-
рует ОФ «Листвянская» для увеличения мощ-
ности в два раза.

СУЭК расширяет фабрику на разрезе «Туг-
нуйский» (Республика Бурятия). Как сооб-
щил в интервью на последнем Восточном 
экономическом форуме генеральный дирек-
тор компании Владимир Рашевский, в пла-
нах СУЭК инвестировать в развитие «Тугнуй-
ского», включая его фабрику, 15 млрд руб. В 
пресс-службе компании пояснили, что ука-
занные планы предусматривают увеличе-
ние добычи угля на разрезах «Тугнуйский» и 
«Никольский» до 15 млн т в год и строитель-
ство нового модуля обогащения угля.

В Кузбассе к строительству собственной 
фабрики на 6 млн т годовой мощности при-
ступило ООО «УК „Талдинская“». По дан-
ным его гендиректора Владимира Шепту-
на, в этом году компания рассчитывает по-
лучить подготовленный проект предприя-
тия и в конце года приступить к его строи-
тельству. В рамках проекта компания в этом 
году начинает строительство котельной, 
железнодорожного моста, примыкания же-
лезнодорожного тупика, подстанции на 220 
Кв. Пуск первой очереди фабрики мощно-
стью 1,5–2 млн т угля в год запланирован на 
четвертый квартал 2020 года.

О планах построить обогатительную фа-
брику объявило также новокузнецкое АО 
«Кузнецкая инвестиционно-строительная 
компания» (ведет добычу угля на разрезе 
«Корчакольский», принадлежит итальян-
ской компании Coeclerici Group). По дан-
ным гендиректора «Кузнецкинвестстроя» 
Феликса Нахшунова, компания планиру-
ет вложить в предстоящие три года 4 млрд 
руб. в строительство обогатительной фабри-
ки на 1,5 млн т годовой мощности и увели-
чить пропускную способность железнодо-
рожной погрузки с 2 до 4 млн т. Пуск новых 
мощностей «Кузнецкинвестстрой» планиру-
ет в 2021 году.

По оценке эксперта-аналитика АО «Фи-
нам» Алексея Калачева, «экономическая це-
лесообразность таких проектов», как угле-
обогатительные фабрики, вполне очевидна: 
«Продукция высокого передела более кон-
курентоспособна, имеет более высокую сто-
имость, на нее высокий и постоянно расту-
щий спрос». Коксующиеся марки угля, по его 
оценке, обогащаются на 85–90%, но растет 
также и обогащение энергетических углей, 
поскольку растут требования энергетиков к 
качеству топлива и его экологичности, а низ-
кие требования к углю по содержанию золы 
и серы уходят в прошлое даже в России. По-
скольку около половины угля из России идет 
на экспорт, обогащение «становится насущ-
ной необходимостью», отметил эксперт.

Игорь Лавренков, Кемерово

Современная угольная 
промышленность России 
развивает такую под
отрасль, как обогащение 
угля, уже не один год, курс 
на строительство новых и 
модернизацию старых 
обогатительных фабрик 
стабилен, как бы ни скла
дывалась ситуация на 
угольном рынке. В первую 
очередь это связано с тре
бованиями потребителей: 
поставка топлива с мень
шим содержанием золы, 
серы и фосфора. Поэтому 
каждый год в разных уголь
ных регионах страны запу
скаются новые обогати
тельные фабрики, начина
ется их строительство или 
модернизация уже дей
ствующих мощностей. Си
бирь стала первооткрыва
телем этого направления. 
Так, в Кемеровской обла
сти местные предприятия 
обогащают уголь уже бо
лее 15 лет, что позволило 
им закрепиться на внеш
них премиальных рынках.
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Горный аутсорсинг:  
новые возможности
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— промышленность —

В списке мироВых лидероВ
В развитии горного дела России и 
в реализации ключевых проектов в 
отрасли крайне важно применять са-
мые современные технологии, при-
влекать к выполнению работ под-
готовленные и продвинутые компа-
нии. Одной из них сегодня является 
АО «ОГК Групп». Признание за груп-
пой статуса одной из самых передо-
вых компаний горного сектора в ми-
ре не является голословным. По ито-
гам 2017 года специализированное 
издание Coring Magazine включило 
«ОГК Групп», единственную из рос-
сийских компаний, в число 12 круп-
нейших в мире подрядчиков по услу-
гам бурения. Сегодня компания ли-
дирует на рынке геологоразведки 
стран СНГ, оказывает полный спектр 
услуг в горном секторе. И неслучай-
но, что сегодня заказчиками группы 
выступают ведущие компании гор-
ного сектора России и стран СНГ 
— ГМК «Норильский никель», «Ев-
раз», Mangazeya Mining, «Петропав-
ловск», «Полиметалл» и др.

Как подчеркивает генеральный 
директор АО «ОГК Групп» Анатолий 
Пак, лидерство в отрасли определя-
ется не только наличием у компании 
высокопроизводительной техники, 
наработанных компетенций, боль-
шим числом выполненных проектов. 
Оно еще и в том, что в горнодобыва-
ющем секторе России и стран СНГ 
«ОГК Групп» является единственной 
компанией полного цикла, которая 
может выступать генеральным под-
рядчиком в освоении месторождения 
полезных ископаемых. В этом ключе-
вое отличие компании. Она выполня-
ет все необходимые работы на любом 
этапе освоения месторождения — от 
геологической разведки до отгрузки 
готовой продукции. При этом компа-
ния строго следует всем правилам 
техники безопасности и всем установ-
ленным законодательством требова-
ниям экологической безопасности.

разВедка
Освоение любого месторождения 
полезных ископаемых начинает-
ся с геологической разведки. «ОГК 
Групп» располагает большим опы-
том проведения таких работ, как 
с поверхности, так и под землей. И 
все, что нужно заказчику, выполня-
ет сама от начала до конца. Так это 
было, к примеру, при проведении 
гео логоразведочных работ по зака-
зу компании «Полиметалл» на ме-
сторождении серебра Прогноз и на 
четвертом по величине месторожде-
нии золота в России Нежданинском. 
Они расположены в северо-восточ-
ных районах Якутии, самых холод-
ных местах на планете. И несмотря 
на крайне тяжелые природно-клима-
тические условия и удаленность ме-
сторождений «ОГК Групп» разверну-
ла на них круглогодичное бурение.

Компании пришлось при этом ре-
шать непростые задачи по выстраи-
ванию логистики, ведь к месторож-
дениям нет никаких дорог, авиасо-
общение дорогое, нужно обеспечить 

достойные социально-бытовые усло-
вия для своих работников. Тем не ме-
нее, как это было, к примеру, на Не-
жданинском месторождении зимой 
2015 года, «ОГК Групп» организова-
ла работы всего за два месяца, доста-
вила буровую технику зимником за 
700 км в условиях сложного горного 
рельефа и вечной мерзлоты, при мо-
розах в минус 50 градусов обустрои-
ла рабочие площадки и начала буре-
ние. Сегодня в районах Крайнего Се-
вера компания проводит разведочное 
колонковое бурение в объемах около 
100 тыс. погонных метров в год.

Из подземных выработок «ОГК 
Групп» успешно провела разведоч-
ное бурение на рудниках «Маяк» и 
«Комсомольский» Заполярного фи-
лиала ПАО «ГМК „Норильский ни-
кель“» в Норильске в 2015  году. 
Предложенное «ОГК Групп» техни-
ческое решение — применение ма-
логабаритных самоходных буровых 
станков — позволило увеличить ско-
рость бурения при высоком каче-
стве выхода геологического мате-
риала, сократить затраты при строи-
тельстве камер для бурения в 2 раза, 
обеспечив таким образом общий 
рост производственных показателей 
предприятия. В 2018 году на рудни-
ках «Октябрьский» и «Таймырский» 
специалисты «ОГК Групп» успеш-
но выполнили технологически слож-
ный проект по подземному бурению 
восстающих скважин с получением 
ориентированного керна. Сложность 
проекта заключалась в извлечении 
керна из скважин с углом наклона к 

горизонту до 87 градусов с полной 
сохранностью структуры породы, в 
том числе геологических разрывов.

В прошлом году объемы буре-
ния «ОГК Групп» на рудниках «Нор-
никеля» составили 83,5 тыс. погон-
ных метров. С этого года компания 
выполняет буровые работы на всех 
пяти рудниках Заполярного филиа-
ла ГМК.

В 2018 году подразделение «ОГК 
Групп» — ООО «Дэтра» — получи-
ло заказ на комплекс работ по буре-
нию опережающей эксплуатацион-
ной разведки с применением техно-
логии RC (бурения с обратной цирку-
ляцией) на Кочковском месторожде-
нии компании Mangazeya Mining Ltd 
в Забайкальском крае. Вместе с за-
казчиком была выбрана наиболее 
оптимальная схема бурения с мак-
симальным выходом нужных проб. 
Всего за два месяца, причем зимой, 
были выполнены буровые работы 
объемом 16,6 тыс. погонных метров. 
Сейчас «Дэтра» выполняет заказы 
на эксплуатационную разведку по 
той же технологии RC на месторож-
дениях Павлик в Магаданской обла-

сти (компании «Арлан»), Валунистое 
на Чукотке (компании Millhouse), Бе-
лая Гора в Хабаровском крае (ком-
пании Highland Gold Mining Limited) 
и Наседкино в Забайкальском крае 
(компании Mangazeya Mining Ltd).

Крупные добывающие компании 
в списке заказчиков свидетельству-
ют о высоком доверии к «ОГК Групп» 
со стороны недропользователей. И 
это относится не только к тем, кто 
ведет добычу драгоценных метал-
лов. В августе нынешнего года «ОГК 
Групп» вышла в новый для себя ре-
гион, получив от горно-металлурги-
ческой компании «Евраз» заказ на 
разведочное бурение из подземных 
выработок на Шерегешском железо-
рудном месторождении в Кемеров-

ской области. Работы объемом 28 
тыс. погонных метров с отбором кер-
на в 2019–2020 годах выполнит «Бу-
рятское геологоразведочное пред-
приятие» (подразделение группы).

Шахтопроходка
Важным направлением деятель-
ности «ОГК Групп» в горной отрас-
ли России выступает шахтопроход-
ка — строительство горизонталь-
ных и наклонных горных выработок. 
Она предполагает выполнение таких 
сложных и ответственных работ, как 
механизированная проходка горно-
капитальных и горно-подготовитель-
ных подземных выработок, бурение 
взрывных скважин из горных выра-
боток, взрывные работы, погрузка и 
транспортировка горной массы, кре-
пление горных выработок. Все это 
выполняет дочернее предприятие 
группы ООО «Дэтра». Оно распола-
гает самой современной техникой и 
оборудованием ведущих мировых 
производителей Epiroc (Atlas Copco) 
и Sandvik, станками для технологи-
ческого бурения, сочлененными са-
мосвалами грузоподъемностью 20–

40 т, погрузо-доставочными маши-
нами грузоподъемностью 10–14 т.

Помимо горизонтальных горных 
выработок, которые «Дэтра» выпол-
няла, к примеру, на рудниках Коль-
ской ГМК «Норильского никеля» и 
на Новоширокинском руднике ком-
пании Highland Gold, предприятие 
ведет и строительство вертикаль-
ных шахтных стволов. Для этого в 
2019 году оно создало производ-
ственный альянс с компанией Master 
Drilling, крупнейшей в мире по буре-
нию восстающих скважин. В ее пар-
ке 120 буровых станков. В рамках 
альянса предполагается выполнять 
работы по строительству стволов 
механизированным способом (с глу-
биной до 1,5 км и диаметром от 6,5 
до 9,5 м), строительству стволов по 
технологии RC, а также выполнять 

бурение восстающих скважин, вне-
дряя передовой зарубежный опыт и 
технологии в российскую горнодо-
бывающую отрасль.

В России альянс будет един-
ственным подрядчиком по строи-
тельству стволов методом восстаю-
щих скважин, а также по технологии 
RC-бурения. Для создания восстаю-
щей скважины предполагается ис-
пользовать существующие горизон-
тальные выработки. В соответствии 
с этой технологией скважина бурит-
ся вверх до горизонтальной выработ-
ки, затем оттуда наверх поднимает-
ся большое долото-расширитель, ко-
торое увеличивает сечение скважи-
ны с 0,4 до 6–10 м. Такая технология 
позволяет серьезно сэкономить на 
больших буровых станках, горнопро-
ходческих работах, а также увеличи-
вает скорость проходки. В России и в 
СНГ рынка по строительству восста-
ющих скважин фактически нет. По 
крайней мере, сервисные компании 
такой способ пока не предлагают. Те-
перь это будет делать альянс «Дэтра 
— Мастер Дриллинг».

добыча
Начав с оказания услуг по разве-
дочному и эксплоразведочному бу-
рению, «ОГК Групп» естественным 
образом стала оказывать весь ком-
плекс услуг по добыче полезных ис-
копаемых. Как отмечает Анатолий 
Пак, у «ОГК Групп» как независимой 
сервисной компании в горнодобыче 
есть очевидное преимущество перед 
аналогичными службами заказчиков: 
«Мы тщательно следим за себестои-
мостью, у нас она ниже, чем у добы-
вающих компаний». У них стоит дру-
гая задача — добыть полезные иско-
паемые и доставить их потребителю 
или на предприятие по переработке 
в составе своего же холдинга. Тогда 
как сервисные компании зарабаты-
вают только на услугах горнодобычи, 
они сосредоточены на контроле за се-
бестоимостью и на эффективности.

«В „ОГК Групп“ работает более со-
временная техника и гарантированно 
квалифицированный персонал, что 
обеспечивает более высокую про-

изводительность труда, — подчерки-
вает генеральный директор компа-
нии. — Поэтому на одного работника 
сервисной компании за год приходит-
ся примерно в 1,5–2 раза больше про-
буренных метров, чем на обычных до-
бывающих предприятиях. Количество 
„пройденных“ объектов разной степе-
ни сложности больше, что позволя-
ет применять опыт работы в различ-
ных горно-гео логических и природно-
климатических условиях, чего в боль-
шинстве случаев не могут себе позво-
лить добывающие компании».

В 2012 году компания «Дэтра», 
которая входит в «ОГК Групп», полу-
чила подряд на буровые работы на 
золотосеребряном месторождении 
Валунистом на Чукотке. Как расска-
зывает генеральный директор ООО 
«Дэтра» Андрей Попов, «начинали с 
бурения под взрыв и эксплуатацион-
ной разведки по технологии RC, а по-
сле пяти лет успешного сотрудниче-
ства получили заказ на полный цикл 
горных работ в отдельном карьере 
— буровзрывные работы, экскава-
ция и транспортировка горной мас-
сы». С 2017 года работы идут в рам-
ках трехлетнего договора. Всего на 
Валунистом «ОГК Групп» вывезла 
уже 1,4 млн куб. м горной массы.

Похожая история случилась в дру-
гой части Дальнего Востока — на 
Солнцевском буроугольном разрезе 
ООО «Восточная горнорудная компа-
ния» (ВГК) на Сахалине. Здесь дочер-
нее предприятие группы «ОГК БВР» 
с 2015 года проводит буровзрывные 
работы, при этом смогло в 2 раза сни-
зить их стоимость и в несколько раз 
увеличить их объем. Как следствие, 
выросла добыча, снизилась себесто-
имость угля. Подход «ОГК Групп» к 
совместной деятельности с заказ-

чиком стал поводом расширить пар-
тнерство. В 2018 году группа присту-
пила к транспортировке угля с разре-
за к морским портам Шахтерск и Угле-
горск. Оператором проекта выступа-
ет дочернее ООО «ОГК Логистик», 
которое в считанные месяцы сформи-
ровало необходимый автопарк. С де-
кабря 2018 года компания увеличила 
объем инвестиций в проект по транс-
портировке угля на Сахалине до 740 
млн руб. и нарастила производствен-
ные мощности до 74 грузовых авто-
мобилей. Предприятие стало круп-
ным значимым налогоплательщиком 
— общий объем его налоговых от-
числений в бюджеты всех уровней в 
предстоящие 10 лет составит в общей 
сложности 1,4 млрд руб., в том числе 
425 млн руб. — в бюджет Сахалина.

В сентябре нынешнего года ком-
пания получила заказ на комплекс 
горных работ на разрабатываемом 
золоторудном месторождении Пав-
лик в Магаданской области компа-
нии «Арлан» в 2019–2022 годах. Про-
ект предполагает бурение скважин 

под взрыв, экскавацию и транспор-
тировку вскрыши на отвалы, а так-
же попутной руды на склад. Годовой 
объем экскавации и транспортиров-
ки горной массы составит около 5 
млн куб. м со средним плечом пере-
возки 3,1 км. Для выполнения тако-
го большого объема работ компания 
использует новые карьерные маши-
ны и буровую технику из собственно-
го парка. Работы выполняются двумя 
комплексами горной техники произ-
водства компании Komatsu: восемь 
карьерных самосвалов HD 785–7 гру-
зоподъемностью 91 т, два экскавато-
ра PC1250SP-8 с емкостью ковша 6,7 
куб. м, тяжелый бульдозер D375A-6. 
Бурение технологических скважин 
будет вести новая установка Epiroc 
(ранее — Atlas Copco) FlexiROC D60.

комплексный аутсорсинг
Услуги сквозного освоения ме-
сторождений полезных ископае-
мых, комплексный горный аутсор-
синг, который предлагает АО «ОГК 
Групп», привлекательны по множе-
ству причин помимо низких затрат. 
Привлечение на месторождение не-
скольких независимых друг от дру-
га подрядчиков, по мнению гене-
рального директора «ОГК Групп» 
Анатолия Пака, излишне усложня-
ет организацию производства: нуж-
но найти надежных исполнителей, 
заключить многочисленные догово-
ры, следить за их исполнением. За-
тем потребуются координация вза-
имодействия и контроль всех под-
рядчиков. «Несложно представить 
ситуацию, когда один подрядчик не 
успевает своевременно подгото-
вить площадку для бурения или го-
товит ее плохо, и тогда вся после-
довательность производственных 
действий нарушается, выполняется 
с опозданием, задерживает пере-
ход к самой добыче и отгрузке», — 
объясняет Анатолий Пак. Кроме то-
го, множество подрядчиков созда-
ет дополнительную администра-
тивную нагрузку на недропользо-
вателей, и все это в итоге влияет на 
эффективность работ и себестои-
мость конечной продукции.

Совсем по-другому строится рабо-
та при комплексном аутсорсинге, ко-
торый предлагает «ОГК Групп». На-
чиная с планирования и до отгрузки 
готовой продукции всю работу вы-
полняет одна компания. Ее привле-
чение позволяет заказчику серьезно 
экономить на административно-ор-
ганизационных, производственных 
и вспомогательных расходах. Один 
подрядчик заезжает на объект толь-
ко один раз, обустраивает, если необ-
ходимо, жилье и социально-бытовые 
объекты для работников тоже один 
раз. Кроме того, сотрудничество в 
рамках долгосрочного комплексно-
го аутсорсинга позволяет недрополь-
зователю планировать затраты и хед-
жировать риски (рост цен на матери-
алы и энергию, изменения курса ва-
лют и др.) на обозримую перспективу. 
Такой подход максимально эффекти-
вен для недропользователя.

«У нашей компании есть положи-
тельная репутация, основанная на со-
трудничестве с лидерами сектора, что 
позволяет нам ответственно утверж-
дать: предлагаемая нами аутсорсин-
говая модель комплексного сервиса 
при освоении месторождений явля-
ется сегодня самой оптимальной», — 
уверен Анатолий Пак.

Горнодобывающий сектор сегодня является 
ключевым для России — для всей экономи-
ки страны и отдельных ее отраслей, для раз-
вития регионов, особенно в Сибири и на 
Дальнем Востоке. Продукция сектора обе-
спечивает основную часть экспортных дохо-
дов страны. Без развития горной промыш-
ленности и смежных с ней отраслей невоз-
можно сегодня представить расширение 
транспортной инфраструктуры России, 
энергетики, реализацию на практике мно-
гих уникальных проектов.

Альянс «ДЭТРА — 
Master Drilling» — 
единственный в 
России подрядчик по 
бурению восстающих 
скважин, а также 
строительству 
шахтных стволов  
по технологии  
RC-бурения
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горных выработок
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— проекты —

Минприроды России в августе 2019 года опу-
бликовало государственный доклад «О со-
стоянии и об охране окружающей среды Рос-
сии в 2018 году», в котором составило спи-
сок городов с наибольшим уровнем загряз-
нения атмосферы. Более половины населен-
ных пунктов (24 из 46) с высоким и очень вы-
соким уровнем загрязнения расположены 
в Сибирском федеральном округе. Больше 
всего загрязненных городов в Сибири нахо-
дится в Иркутской области (Ангарск, Братск, 
Зима, Иркутск, Свирск, Усолье-Сибирское, 
Черемхово, Шелехов). В список Минприро-
ды также вошли города Красноярского края 
(Красноярск, Лесосибирск, Минусинск, Но-
рильск), Хакасии (Абакан, Черногорск), Ал-
тайского края (Барнаул), Тывы (Кызыл), Но-
восибирской и Кемеровской областей (Ис-
китим и Новокузнецк).

Основными загрязняющими веществами 
в Сибири в 2018 году были бензапирен (об-
разуется в результате горения), фтороводород 
(применяется в металлургии), сероводород 
(используется в химической промышленно-
сти, в том числе при очистке нефти) и фенол 
(применяется в угольной и нефтегазовой про-
мышленности). Доля населения, проживаю-
щего в неблагоприятных условиях по загряз-
нению атмосферного воздуха, составила 55%.

Общий объем выбросов загрязняющих 
веществ в округе в 2018 году (включая вы-
бросы от ж/д транспорта) составил 6,9 млн т, 
что на 8,6% меньше, чем в 2017 году. Выбро-
сы от стационарных источников (промыш-
ленность и теплоэнергетика) достигли 5,2 
млн т и по сравнению с 2017-м сократились 
на 9,5%. Объемы передвижного источника 
загрязнения (автотранспорт) составили 1,7 
млн т (+5,9% в сравнении с 2017 годом). Та-
ким образом, основной объем веществ, за-
грязняющих в атмосферный воздух, на тер-
ритории Сибири приходится на промыш-
ленность и теплоэнергетику — около 75%, 
еще 25% вносит транспорт.

По данным Роспотребнадзора и Минпри-
роды, основной вклад в загрязнение атмос-
ферного воздуха в городах России (до 80%) 
приходится на автомобили и 20% — на про-
мышленность и теплоэнергетику.

Погода в Сибири обязывает
Согласно докладу Минприроды, в четырех 
регионах Сибири (Алтайском крае, респу-
бликах Алтай и Хакасия, Иркутской области) 
объемы выбросов в 2018 году увеличились.

В Искитиме (Новосибирская область) за 
последние пять лет наблюдается рост кон-
центраций всех основных загрязняющих ве-
ществ. Здесь в 2018 году концентрации бенза-
пирена по сравнению с 2017-м увеличились в 
три раза. В городах Абакан и Ангарск по срав-
нению с предыдущим годом выросли средне-
годовые концентрации оксидов азота, фор-
мальдегида и в полтора раза — бензапирена. 
Этому, по мнению экспертов Минприроды, 
способствовали сложившиеся метеорологи-
ческие условия — сильные морозы (–40–49°С) 
и дефицит осадков (менее 80%), увеличение 
по сравнению с предыдущим годом повторяе-
мости (до 20%) слабых ветров. Норильск, кото-
рый характеризуется максимальными в Рос-
сии объемами выбросов диоксида серы, со-
хранил свою позицию в списке городов с наи-
большим уровнем загрязнения атмосферы.

Экологические проблемы Сибирского 
федерального округа связаны, прежде все-
го, с добычей и переработкой полезных ис-
копаемых, считает аналитик ИК «Фридом 
финанс» Евгений Миронюк. «Районы, спе-
циализирующиеся на нефтегазодобыче и 
добыче угля, страдают от бурения, эксплуа-
тации скважин, строительства и эксплуата-
ции нефте- и газопроводов. В районах, где 
развиты черная и цветная металлургия, хи-
мическая промышленность происходят вы-
бросы в атмосферу, загрязнение воды и по-
чвы. В Норильском промышленном райо-
не, к примеру, ежегодно в атмосферу выбра-
сывается около 2 млн т сернистых соедине-
ний»,— рассказал собеседник.

К «лидерству» сибирских городов в опу-
бликованном Минприроды списке самых 
загрязненных мегаполисов России могло 
привести увеличение выбросов в атмосфе-
ру за счет развития самих городов и откры-
тия новых производств в условиях климата, 
который не способствует рассеиванию попа-
дающих в атмосферу веществ, отметила за-
ведующая кафедрой метеорологии и клима-
тологии Томского госуниверситета (ТГУ) Ва-
лентина Горбатенко.

Прогноз хороший
Наибольшее снижение объема выбросов за-
грязняющих веществ в период с 2010-го по 
2018 год произошло в Республике Тыва (на 
48,9%), Новосибирской (на 26,6%), Томской 
(на 21,8%) и Омской областях (на 10,4%), в 
Красноярском крае (на 6,5%) и в Кемеров-
ской области (на 0,5%),

Снижение вредного воздействия на 
окружающую среду предприятиями Си-
бири эксперты объясняют реализацией 
крупных социальных и технологических 
проектов. По словам президента экологи-
ческого фонда «Зеленый стандарт» в Ново-
сибирске Михаила Михайлова, крупный 
бизнес, который вносит существенный 
вклад в загрязнение окружающего воз-
духа, от разговоров перешел к делу и на-
чал практическую реализацию экологиче-
ских программ в рамках своих предприя-
тий или совместно с местными или регио-
нальными программами. «Как пример для 
подражания назову „Экологическую хар-
тию Красноярского края“, подписанную в 
2017 году, где прописаны конкретные обя-
зательства представителей бизнеса, ор-
ганов местного самоуправления, обще-
ственных организаций и экспертного со-
общества. Время показало, что это не про-
сто бумажный документ, а вполне работо-
способное руководство к действию,— го-
ворит эксперт.— А в Новосибирской обла-

сти буквально на днях компания „Балти-
ка“ открыла новые биологические очист-
ные сооружения на своем предприятии. 
Завод „Экран“ совместно с „Балтикой“ за-
пускает проект сбора стекла, прежде всего 
бутылок, а это значительный шаг на пути 
к цивилизованному обращению с отхода-
ми. Завод „Искитимцемент“ в мае устано-
вил на своем оборудовании современный 
фильтр австрийской фирмы Scheuch. Он 
введен в эксплуатацию в рамках програм-
мы по сокращению выбросов и позволя-
ет улавливать до 99,9% загрязняющих ве-
ществ. Но есть и отрицательный пример 
вблизи Искитима — небольшой завод, от 
которого пыль идет на сотни метров».

О проблемах Искитима, по словам замми-
нистра природных ресурсов и экологии Но-
восибирской области — начальника управ-
ления природных ресурсов и особо охраня-
емых природных территорий Юрия Мар-
ченко, в правительстве знают и предпри-
нимают меры. «Да, мы проблемы Искити-
ма знаем, но самое главное, что эти пробле-
мы решаются, в том числе за счет инвести-
ций предприятий в модернизацию произ-
водственных линий»,— прокомментировал 
он. Производственная площадка АО «Иски-
тимцемент» входит в перечень Минприро-
ды РФ из 300 предприятий, оказывающих 
наиболее неблагоприятное воздействие на 
окружающую среду (I категория, вклад в сум-
марные выбросы, сбросы загрязняющих ве-
ществ составляет не менее 60%).

В 2018 году, по данным Росстата, общий 
объем инвестиций в основной капитал, на-
правленных на охрану атмосферного возду-
ха, на территории Сибири составил 9,6 млрд 
руб. Наибольший вклад внес Красноярский 
край (4,6 млрд руб.), наименьший — Респу-
блика Хакасия (2,5 млн руб.).

Позаботились о будущем
В России появился новый тип предприни-
мателей, которые думают не только о своей 
выгоде, но и о том, в каком мире будут жить 
их дети и внуки, для них экология — это и 
тренд, и конкретные проекты по улучше-
нию жизни в отдельно взятой местности, го-
ворит Михаил Михайлов.

Так, в министерстве экологии и рациональ-
ного природопользования Красноярского 
края сообщили, что крупные промышленные 
предприятия с производственными площад-
ками в Красноярске и Норильске разработа-
ли стратегию по борьбе с выбросами. Проект 
планируется реализовать в рамках нацпроек-
та «Экология». К примеру, инвестиции бизнеса 
на сумму 123 млрд руб. к 2024 году уменьшат 
число выбросов в Норильске на 75%, а в Крас-
ноярске вложение 70 млрд руб. позволит за тот 
же срок снизить объем загрязнений на 22%.

Один из активных участников проекта — 
«Норникель» — для достижения заявленных 

целей намерен не только модернизировать 
существующее производство, но также изба-
виться от устаревшего и экологически небез-
опасного. Так, в 2016 году компания закры-
ла самый старый объект в структуре — Ни-
келевый завод (Норильск). «Это позволило 
модифицировать производственную цепоч-
ку и улучшить экологическую обстановку в 
городе»,— сообщил заместитель директора 
и главный инженер Заполярного филиала 
«Норникеля» Алексей Девочкин.

Закрытие завода в Норильске позволи-
ло сократить выбросы загрязняющих ве-
ществ в атмосферный воздух на 380 тыс. т 
в год. Кроме этого, компания избавилась 
от 600 источников загрязнения атмосфе-
ры, в том числе двух выпусков сточных вод 
Никелевого завода в реку Новая Наледная 
(масса загрязняющих веществ, сброшен-
ных со сточными водами ликвидирован-
ных выпусков, в 2015 году составила око-
ло 37 тыс. т в год).

В 2018 году «Норникель» запустил проект 
«Серный», который предполагает улавлива-
ние выбросов диоксида серы на Надеждин-
ском металлургическом заводе. В целом по 
группе в 2018 году затраты на охрану окружа-
ющей среды составили 32,5 млрд руб. (117,9% 
к уровню 2017 года). «С 2019 по 2022 год ка-
питальные затраты „Норникеля“, включая 
экологические проекты, составят до $11,5 
млрд»,— отметил Алексей Девочкин.

Заполярный филиал ПАО «ГМК „Нориль-
ский никель“» входит в перечень Минпри-
роды РФ из 300 предприятий, оказывающих 
наиболее неблагоприятное воздействие на 
окружающую среду.

Красноярский алюминиевый завод (КрАЗ, 
АО «Русал») в рамках программы по улучше-
нию экологической ситуации в регионе с 
2004–2009 годов снизил удельные выбросы 
вредных веществ на тонну произведенного 
алюминия: по фтористому водороду — в 1,5 
раза, по смолистым веществам — в 2,7 раза, по 
бензапирену — в 2,5 раза. Объем инвестиций 
в переоснащение завода системами газоочи-
сток и обновление технологических линий со-
ставил за указанный период более $300 млн. 
«За последние два года затраты на природоох-
ранные мероприятия на предприятии превы-
сили 3 млрд руб.»,— сообщили в компании.

К 2014 году «Русал» снизил количество 
прямых выбросов парниковых газов в ат-
мосферу существующими алюминиевыми 
заводами на 53%. За следующее десятилетие 
компания намерена снизить прямые удель-
ные выбросы парниковых газов на 15% по 
всем алюминиевым заводам. 

ОАО «Русал Братск», АО «Русал Новокуз-
нецк», АО «Русал Саяногорский алюминие-
вый завод» входят в перечень Минприроды 
РФ из 300 предприятий, оказывающих наи-
более неблагоприятное воздействие на окру-
жающую среду.

«Евраз» в природоохранные мероприя-
тия в рамках федерального проекта «Чистый 
воздух» национального проекта «Экология» 
до 2024 года вложит свыше 6,3 млрд руб. Со-
глашение об этом глава Кемеровской обла-
сти, где расположен Объединенный Запад-
но-Сибирский металлургический комби-
нат, а также старший вице-президент «Евра-
за» по коммерции и развитию бизнеса Алек-
сей Иванов, министр природных ресурсов и 
экологии РФ Димитрий Кобылкин подписа-
ли на Санкт-Петербургском международном 
экономическом форуме (ПМЭФ–2019). Пред-
полагается, что для решения проблемы вы-
броса двуокиси серы в регионе при перера-
ботке железорудного сырья на «Евраз ЗСМК» 
будет построена система сероочистки.

АО «Евраз Объединенный Западно-Си-
бирский металлургический комбинат» вхо-
дит в перечень Минприроды РФ из 300 пред-
приятий, оказывающих наиболее неблаго-
приятное воздействие на окружающую сре-
ду, вклад которых в суммарные выбросы, 
сбросы загрязняющих веществ составляет 
не менее 60%.

Омский НПЗ компании «Газпром нефть» в 
реализацию федерального проекта «Чистый 
воздух» нацпроекта «Экология» вложит более 
100 млрд руб. Проект подразумевает, что к 
2024 году совокупные выбросы от транспор-
та, объектов теплоэнергетики и промышлен-
ных предприятий в Омске снизятся на 20%. 
Инициатива ОНПЗ позволит сократить 3,7% 
от общего объема воздействия на окружаю-
щую среду в регионе. «Благодаря модерни-
зации Омский НПЗ к 2015 году добился сни-
жения воздействия на окружающую среду 
на 36%, а к 2021 году снизит воздействие еще 
на 28%»,— сообщил заместитель генерально-
го директора по промышленной безопасно-
сти, охране труда, гражданской защите и ох-
ране окружающей среды АО «Газпромнефть-
ОНПЗ» Владимир Генералов.

Острая необходимость
Сегодня наметился определенный баланс 
сил: с одной стороны, многие предприя-
тия приступили к реализации экологиче-
ских проектов, которые реально улучшают 
экологическую ситуацию в регионах, с дру-
гой — в Сибири с ее газом абсолютное боль-
шинство ТЭЦ угольные, а энергетика по объ-
емам загрязнения окружающей среды мало 
в чем уступает промышленным гигантам, 
отмечают экологи.

«Современные технологии позволяют 
значительно снизить воздействие угольных 
электростанций на окружающую среду как с 
точки зрения уменьшения объемов выбро-
сов традиционных загрязняющих веществ 
(оксида серы и азота), так и парниковых га-
зов. Для решения этой задачи может исполь-
зоваться новейшая технология улавливания 
и захоронения углекислого газа CCS»,— счи-
тает директор по операционной работе кла-
стера энергоэффективных технологий фон-
да «Сколково» Олег Перцовский.

Однако даже самая современная уголь-
ная электростанция не в состоянии конкури-
ровать по степени чистоты с газовыми стан-
циями, по крайней мере, при сопоставимых 
инвестициях.

По мнению экспертов, решить экологи-
ческие проблемы в регионах может совер-
шенствование природоохранного оборудо-
вания, в том числе на ТЭЦ. Необходимо так-
же обеспечить контроль за общественным 
транспортом — запретить эксплуатировать 
автобусы, технические характеристики ко-
торых не соответствуют современным эко-
логическим стандартам, вынести за пределы 
города промышленные площадки и ужесто-
чить экологические требования.

Лолита Белова

Промышленность спасает экологию
Сибирские промышлен-
ные предприятия, являю-
щиеся мощными источни-
ками загрязнения окружа-
ющей среды, заострили 
свое внимание на экологи-
ческих проектах. Инвести-
ции в этот сегмент в по-
следние годы значительно 
выросли. Однако в округе, 
в отличие от городов Рос-
сии в целом, основным ис-
точником загрязнения ат-
мосферного воздуха оста-
ется промышленность. 
Экологи считают, что уси-
лий предприятий недоста-
точно, и настаивают на по-
всеместном применении 
современных технологий  
и разработке новых 
природо охранных законов.

Основной объем выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воздух на территории 
Сибири приходится на промышленность  
и теплоэнергетику — около 75%
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Динамика объема выбросов загрязняющих веществ в атмосфер-
ный возДух от стационарных и переДвижных источников в сибир-
ском феДеральном округе, 2010-2018 гг., тыс. т  
ИсточнИк: аналИтИческая онлайн-платформа «Декарт».
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объем выбросов загрязняющих веществ в атмосферный возДух  
от стационарных и переДвижных источников в разрезе субъектов 
сибирского феДерального округа в 2018 г., тыс. т  
ИсточнИк: аналИтИческая онлайн-платформа «Декарт».
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— реформа —

Рынок сбора и переработки
Сегодня в Новосибирской области суще-
ствует несколько десятков компаний, кото-
рые занимаются сортировкой, сбором и пе-
реработкой отходов. Несмотря на запущен-
ную реформу обращения с ТКО, согласно ко-
торой все «мусорные» дела передали реги-
ональному оператору, раздельный сбор от-
ходов у населения повсеместно не запущен. 
«Экология-Новосибирск» ставит контейне-
ры для раздельного сбора мусора по прось-
бам управляющих компаний, часть контей-
неров устанавливают и обслуживают сами 
переработчики. Например, уже в 2013 году 
ООО «Тайгер-Сибирь» объявило о внедрении 
системы раздельного сбора стеклотары, пла-
стика, алюминиевой банки непосредствен-
но у населения. Сбором мусора для последу-
ющей переработки на предприятиях в Но-
восибирске занимаются «Полимер-Рецикл», 
«Полимер Рецикл Н», «Пластиндустрия». За-
вод «Экран» открыл на своей территории 
пункт приема бутылок и банок. Кроме этого, 
в регионе активно развивается рынок сорти-
ровки и переработки макулатуры. В этом сег-
менте работает ООО «Экоград». Также в Ново-
сибирске есть компании, специализирую-
щиеся на сборе и обезвреживании опасных 
для окружающей среды и человека отходов, 
например ООО «Сибртуть» и ООО «Экорт».

Заместитель исполнительного директора 
компании «Арктика Сити», которая занима-
ется вывозом мусора в Новосибирске, Евге-
ний Книжник говорит, что из всех твердых 
коммунальных отходов перерабатываться 
может максимум 20%. «Сейчас в нашей жиз-
ни появился пластик в большом количестве, 
и в Новосибирской области его активно со-
бирают и перерабатывают. Узкое место — это 
мойка пластика, так как многие переработ-
чики готовы работать только с идеально чи-
стым вторсырьем. Второе узкое место — это 
сеть сбора, но тут Новосибирской области то-
же грех жаловаться. Сейчас в регионе около 
2000 контейнеров для раздельного сбора от-
ходов, это около 800 человек на один контей-
нер — неплохой для России результат».

По словам директора ООО «Экоград» Дми-
трия Бабенко, рынки сбыта для вторсырья 
не имеют границ: продукция востребована 
и внутри страны, и для экспорта, все решает 
только вопрос логистики.

«Если верить исследованиям, то потреб-
ность перерабатывающих производств пол-
ностью может покрываться объемами соби-
раемого вторсырья, однако есть около 15% 
сырья, которое продается на экспорт. При-
мерно столько же импортируется на терри-
торию Российской Федерации. Думаю, это 
связано с логистикой: где-то проще отпра-
вить за границу, чем везти в другой регион, 
учитывая масштабы нашей огромной стра-
ны»,— говорит он.

«Та же самая макулатура подразделяется 
на 13 марок, и каждая имеет свои характе-

ристики и свойства. К примеру, газету ис-
пользуют при изготовлении утеплителя 
(эковаты), из гофрокартона делают бумаж-
ную основу для производства новой гоф-
ротары, книги и журналы используют для 
производства туалетной бумаги и т.д.,— 
рассказывает эксперт.— Из отходов авто-
мобильных шин производят покрытие для 
детских площадок и плитку, из отходов пла-
стика получают гранулы, которые пригод-
ны для производства различной новой про-
дукции (от тазиков до промышленных дета-
лей). Стеклобой и металлолом, думаю, мож-
но не обсуждать».

По оценке господина Бабенко, на рын-
ке сбора макулатуры сегодня непростые 
времена: если изначально рентабельность 
бизнеса достигала 30%, то сегодня состав-
ляет 10–15%. «На сегодняшний день ситуа-
ция следующая: за последний месяц заво-
ды-переработчики снижали закупочные це-
ны уже четыре раза, при этом мы свои за-
купочные цены не опускаем, чтобы не по-
терять клиентов»,— пояснил он. Рентабель-
ность рынка сбора черных и цветных метал-
лов, а также полимеров варьируется от 12 до 
30%, приводит он слова партнеров. «Это ка-
сается заготовителей сырья: если перераба-
тывать самим, будут другие цифры»,— доба-
вил Дмитрий Бабенко.

Якорный резидент индустриального пар-
ка «Экран» ООО «Сибстекло» — один из круп-
нейших в России производителей стеклота-
ры — является крупным промышленным по-
требителем отходов стекла в Новосибирской 
области. В регионе предприятие собирает до 
20 тыс. т стекла в год (это эквивалентно 65–67 
млн бутылок), еще 8–10 тыс. т стеклобоя при-
возят из других регионов. Таким образом, 
«Сибстекло» использует до 30 тыс. т вторич-
ного сырья в год при потребности в 50 тыс. т.

«Выпускать стеклотару без стеклобоя 
технологически сложнее. Применение вто-
ричного сырья улучшает качество стекла. 

Одна тонна стеклобоя заменяет 1,2 т при-
родных компонентов, тем самым произво-
дитель стеклоизделий оптимизирует рас-
ходы на перевозку полезных ископаемых 
из других регионов,— объясняет потреб-
ность во вторсырье директор по развитию 
ООО „Сибирское стекло“ Сергей Лукьян-
цев.— Поскольку стекло подлежит перера-
ботке неограниченное количество раз, за-
медляются темпы истощения запасов ми-
неральных образований земной коры. Кро-
ме того, температура плавления стеклобоя 
не столь высока, как смеси из песка, соды 
и доломита: каждые 10% вторсырья в ших-
те сокращают энергопотребление на 3%. С 
уменьшением энергозатрат снижаются вы-
бросы углекислого газа в окружающую сре-
ду, а ресурс стекловаренных печей увели-
чивается с 7–10 лет до 10–15. Таким обра-
зом, отсутствие стеклобоя либо его недо-
статочное количество или низкое качество 
критическим образом влияют на ключевые 
показатели эффективности стекловаренно-
го производства».

По словам господина Лукьянцева, вос-
требованы все виды вторичных ресурсов, 
их не хватает. «Например, отходы ПЭТ в 
Россию уже начали завозить из-за грани-
цы. Мусорная реформа в стране буксует 
и недостаточно эффективна в части при-
влечения потока вторсырья промышлен-
ным потребителям, и мы это чувствуем на 
себе. При том, что у производителя стоит 
задача увеличить выпуск тарного стекла, 
объемы поставок стеклобоя падают. Одна 
из причин — в процессе транспортиров-
ки на мусоросортировочный завод или по-
лигоны ТКО стеклотара, выгруженная из 
контейнеров у многоквартирных домов, 
уничтожается, так как в мусоровозах отхо-
ды спрессовывают под таким давлением, 
что бутылка дробится на осколки. Извлечь 
их для переработки в текущих условиях 
— при отсутствии в регионе специально-
го оборудования для сортировки (оптиче-
ских сепараторов) — практически невоз-
можно. Таким образом, бутылки не долж-

ны попадать в мусорные баки для смешан-
ных отходов. „Сибстекло“ решает эту про-
блему, участвуя в пилотном проекте по раз-
дельному накоплению стекла на террито-
рии жилой застройки, а также путем орга-
низации пунктов приема вторсырья — не 
только стеклобоя, но и ПЭТ, алюминиевой 
банки и т.д.»,— рассказывает он.

Пути развития рынка
По оценке эксперта, существенно решить 
проблему сбора стеклотары сможет введе-
ние в розничной торговле залоговой стоимо-
сти тары в цене реализации продукции. «На-
пример, за границей один и тот же напиток, 
упакованный в ПЭТ-тару или алюминиевую 
банку, стоит существенно дешевле, чем в сте-
кле, при этом речь идет об одинаковых объ-
емах. Рядом с каждым магазином есть пун-
кты приема, где за бутылки платят чуть до-
роже разницы в цене напитков. То есть у по-
купателей появляется материальная заинте-
ресованность в том, чтобы вернуть стеклота-
ру. В Хорватии и Словении вместо денег лю-
дям дают квиточки — их можно обменять на 
товар в конкретной розничной точке, при 
которой открыт пункт приема»,— приводит 
примеры господин Лукьянцев.

Как заметил Сергей Лукьянцев, рынок 
переработки в Сибири пока находится в за-
чаточном состоянии, существует огромное 
количество неразрешенных вопросов, в 
том числе на законодательном уровне. «На-
селение недоумевает, почему тариф на вы-
воз мусора такой высокий, а регоператор, 
напротив, считает, что он мизерный, да и 
собираемость на уровне 20–25%,— говорит 
он.— Как бы то ни было, в этой сфере сей-
час наблюдается жесточайший дефицит де-
нег. Регоператор нерегулярно платит пере-
возчикам, те бунтуют, идут судебные разби-
рательства, понять, кто прав, а кто виноват, 
невозможно... Это тормозит развитие пере-
работки».

Генеральный директор ООО «Тайгер-Си-
бирь» Кирилл Ритерман положительно оце-
нивает введение нового закона о региональ-

ном операторе. «Формируется правильная и 
качественная система раздельного сбора от-
ходов, что очень важно для страны и города 
в частности»,— говорит он. Как заметил Ки-
рилл Ритерман, пока качественно не реали-
зованы механизмы господдержки отрасли, 
говорить о выгодности этого направления 
крайне сложно. «Поддержать спрос на про-
дукцию из вторсырья можно, начав исполь-
зовать изделия, произведенные из отходов, 
по приоритетному принципу,— поясняет 
он.— Необходимо более качественное адми-
нистрирование процессов реализации зако-
нов и подзаконных актов, направленных на 
поддержание отрасли, а также увеличение 
ставок экологического сбора и нормативов 
утилизации для производителей (как во всех 
странах Европы)».

Дмитрий Бабенко придерживается друго-
го мнения, считая, что государство должно 
вмешиваться в дела частного бизнеса толь-
ко в критических случаях. «Можно, конеч-
но, обязать госкомпании и муниципальные 
организации включить в потребляемые ре-
сурсы изделия, сделанные из вторсырья. Но, 
как показала практика с инновационными 
изделиями, многие организации закупают 
только канцелярию, и чтобы соответство-
вать новым требованиям, они стали заку-
пать не просто туалетную бумагу, а со смы-
вающейся втулкой. Думаю, что нам следу-
ет смотреть на опыт европейских стран или 
Японии. Так мы сможем постепенно сфор-
мировать инфраструктуру цикличной эко-
номики, в которой будет рентабельно соби-
рать, перерабатывать, производить, прода-
вать готовый продукт, использовать по на-
значению и возвращать его обратно в пере-
работку»,— сказал он.

По мнению Евгения Книжника, для даль-
нейшего развития рынка нужно открыть 
границы для экспорта вторсырья, увели-
чить плату за добычу полезных ископаемых, 
выделить раздельный сбор отходов из ТКО, 
произвести модернизацию контейнерных 
площадок и в разы увеличить их количество.

Маргарита Решетинская

Рынок сбора и переработ-
ки отходов в России про-
должает формироваться. 
Вторсырье используют при 
изготовлении различной 
продукции, но пока не 
очень активно. К примеру, в 
Новосибирской области 
повторно используются 
лишь 5% ТКО. Чтобы под-
держать спрос на продук-
цию, произведенную из 
вторсырья, нужно исполь-
зовать возможности муни-
ципального и государ-
ственного заказа, считают 
эксперты. С другой сторо-
ны, вторичных ресурсов, 
например ПЭТ, не хватает, 
и их вынуждены закупать за 
границей.

Мусор на продажу
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— технологии —

Польза «цифры»  
в угольной 

промышленности
В рамках исследования, проведен-
ного Международным центром изу-
чения цифрового воздействия PwC, 
было обнаружено, что в тех компа-
ниях, которые внедряют у себя циф-
ровые технологии, со временем по-
вышается выручка и снижаются за-
траты. «Невозможно отрицать, что 
на сегодняшний день преимущества 
цифрового лидерства для компаний 
значительны»,— делают вывод экс-
перты компании.

Это подтверждает и Евгений Кова-
левский, основываясь на опыте сво-
ей компании. «Информационные 
технологии позволяют минимизи-
ровать затраты на производство про-
дукции, например применение авто-
матизированных систем на обогати-

тельных фабриках „Южного Кузбас-
са“ дает возможность точно дозиро-
вать необходимое количество реа-
гентов, исключая перерасход, и полу-
чать продукцию с необходимыми ха-
рактеристиками качества. Все это по-
ложительно сказывается на себесто-
имости готовой продукции, повыша-
ет ее конкурентоспособность»,— го-
ворит господин Ковалевский.

Применение цифровых техноло-
гий в горнодобывающей промыш-
ленности не ограничивается опти-
мизацией производственных про-
цессов. Так, вице-президент по ин-
формационным технологиям «Евра-
за» приводит и другие примеры: по-
явление системы беспилотных ле-
тательных аппаратов (дронов) для 
автоматизации маркшейдерской 
съемки на предприятиях «Распад-
ской угольной компании» привело 
к сокращению времени простоя ка-
рьерной техники и позволило бо-

лее оперативно предпринимать 
производственные и управленче-
ские действия. А мобильные реше-
ния для подземной добычи угля на 
предприятиях холдинга позволи-
ли осуществлять объективный кон-
троль загазованности шахт, состоя-
ния выработок, работы горно-шахт-
ного оборудования.

Цифровой оптимум 
металла
Эксперты PwC, говоря о следствиях 
цифровизации в мировой металлур-
гической промышленности, отмеча-
ют повышение маневренности це-
почек поставок, достижение более 
глубокого понимания процессов и 
увеличение уровня загрузки произ-
водственных мощностей.

В 2018 году для достижения оп-
тимального экономического эффек-
та было реализовано сквозное сце-
нарное планирование всей произ-

водственной цепочки «Евраз ЗСМК». 
По информации Артема Натрусова, 
за счет создания математических мо-
делей (так называемых «цифровых 
двойников») каждого передела с точ-
ностью 99% и сквозной модели для по-
иска глобального оптимума компа-
ния может максимально эффективно 
планировать шихту, энергетику, рас-
ходные материалы. Господин Натру-
сов оценивает ежегодный эффект от 
такого проекта в 600 млн руб.

Итогами прошедшего года в обла-
сти цифровизации технологических 
процессов поделилась и компания 
«Русал». «В рамках проекта на пром-
площадке в Саяногорске были откры-
ты пилотные участки по модерниза-
ции сетевой инфраструктуры, разви-
тию системы технического учета и те-
леметрии энергообъектов, внедре-
нию современной системы управле-
ния производственными процессами 
(MES-системы). На сибирских пред-

приятиях ведется внедрение инфор-
мационной системы литейного про-
изводства и продолжается обновле-
ние автоматизированных систем 
управления технологическим процес-
сом»,— отметили в компании.

Кроме того, для повышения эф-
фективности алюминиевого произ-
водства и качества управления элек-
тролизером «Русал» разрабатывает 
систему контроля технологическо-
го процесса электролиза с примене-
нием современных научно-методо-
логических подходов на основе про-
гнозной аналитики (Big Data). Реали-
зация этого проекта позволит диагно-
стировать причины снижения произ-
водительности электролизеров, под-
бирать оптимальные условия в зави-
симости от текущего состояния обо-
рудования и прогнозировать нару-
шения. По информации компании, 
пилотный проект, в который за теку-
щий год будет инвестировано более 

20 млн руб., реализуется на несколь-
ких сибирских заводах «Русала» и под-
разумевает тиражирование без до-
полнительных затрат на другие про-
изводственные площадки компании.

Оценивая дальнейшие перспек-
тивы цифровизации в металлурги-
ческой и угольной отрасли, экспер-
ты компании «Делойт-СНГ» увере-
ны, что использование различных 
инструментов и решений на основе 
информационных технологий по-
зволяет промышленным компани-
ям оптимизировать управление про-
изводственными процессами, про-
мышленной безопасностью, тру-
довыми ресурсами, финансовыми 
потоками, а применение сервисов 
электронной коммерции — реализо-
вывать продукцию в режиме онлайн. 
Поэтому это направление будет раз-
виваться стремительными темпами 
в ближайшие и последующие годы.

Игорь Степанов

Цифровизация угля и металла

с9

Рынки сбыта для вторсырья не имеют границ: 
продукция востребована и внутри страны,  
и для экспорта за ее пределами
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Законом не запрещено
В начале апреля представители 
крупнейших нефтяных компаний 
пожаловались премьеру Дмитрию 
Медведеву на Росприроднадзор, 
якобы запретивший им повторно 
использовать демонтированные 
неф тегазовые трубы, считая их от
ходами. Письмо подписали глав
ный исполнительный директор 
«Роснефти» Игорь Сечин, прези
дент «Лукойла» Вагит Алекперов, а 
также гендиректора «Газпром неф
ти», «Сургутнефтегаза» и «Татнефти» 
Александр Дюков, Владимир Богда
нов и Наиль Маганов.

В письме говорится, что до 80% 
отработанных труб, выведенных из 
эксплуатации, можно вторично ис
пользовать в иных сферах деятель
ности, например в качестве стро
ительного материала на собствен
ных объектах. Однако перед этим 
трубы необходимо очищать, так как 
они загрязнены, в том числе неф
тешламом.

Проверки Генпрокуратуры и Рос
природнадзора выявили 621 нару
шение закона об отходах при обра
щении с отработанными стальны
ми трубами нефте и газопроводов, 

в том числе несоблюдение экологи
ческих требований. Выявлены на
рушения учета утилизированных, 
обезвреженных труб, их незаконное 
складирование, загрязнение земель 
радиоактивными отходами и нефте
продуктами.

Отсутствие контроля за оборотом 
бывших в употреблении труб при
вело к тому, что они реставрирова
лись в кустарных условиях и возвра
щались на рынок под видом новых, 
причем продавались дешевле.

Трубы после демонтажа пред
ставляют угрозу окружающей среде. 
Они покрыты битумной и полимер
ной изоляцией, содержат отложе
ния, в состав которых входят окси
ды, сульфиды железа и углеводоро
ды, загрязнены нефтешламом. Толь
ко демонтированных труб большого 
диаметра образуется 1,2 млн т в год. 
В этом объеме содержится около 27 
тыс. т изоляции, а объем нефтешла
ма сопоставим с вместимостью не
скольких десятков нефтеналивных 
танкеров. При тех способах очистки 
труб, которые применяются в насто
ящее время, эти компоненты сжига
ются и загрязняющие вещества вы
брасываются в атмосферу, попадают 
в почву, в воду. Остатки закапывают
ся, причем иногда в местах демонта

жа. При термической обработке та
кого объема демонтированных труб 
в атмосферу выбрасывается более 87 
млрд куб. м газов, содержащих окси
ды, диоксины, кислоты, альдегиды. 
При очистке водой образуется более 
22 млн куб. м сточных вод, загряз
ненных нефтепродуктами, остатка
ми изоляции, металлов и другими 
веществами. При пескоструйной об
работке образуется более 50 тыс. т за
грязненных песка и пыли. Ненадле
жащее транспортирование, склади
рование и обработка труб приводят 
к загрязнению почв и водных объек
тов. Есть случаи выявления радиаци
онного загрязнения данных труб.

Отнесение отработанных труб к 
отходам не ограничивает возможно
сти компаний распоряжаться этим 
имуществом. Законом не запреще

но использовать бывшие в употре
блении трубы. Но они должны быть 
должным образом подготовлены. 
Этот процесс подготовки трубы для 
повторного применения подпада
ет под действие закона №89ФЗ, ко
торому так противится нефтегазо
вый сектор. Процесс очистки де
монтированной (отработанной) тру
бы должен производиться с учетом 
требований законодательства в об
ласти обращения с отходами и ох
раны окружающей среды. Техноло
гии, применяемые при демонтаже 
и подготовке трубы для повторно
го применения, должны иметь по
ложительное заключение госэкоэк
спертизы и сводить к минимуму не
гативное воздействие на окружаю
щую среду.

Неотложная мера
Глава Минприроды Дмитрий Кобыл
кин говорил журналистам, что ве
домство будет настаивать на ужесто

чении экологической составляющей 
в работе предприятий для предот
вращения аварий, связанных с нека
чественной обработкой труб. Эту по
зицию разделяют и экологи. «„Грин
пис“ поддерживает Минприроды и 
выступает за прекращение экологи
ческого демпинга,— говорит руко
водитель энергетической програм
мы „Гринпис России“ Владимир Чу
пров.— В данной ситуации государ
ство должно не прогнуться, а напро
тив, взять на себя роль арбитра и по
следовательно отстаивать не толь
ко интересы экологии, но и вопро
сы экономической безопасности на
шей страны, ведь ущерб от экологи
ческой катастрофы в случае разли
ва нефти может многократно превы
шать затраты на модернизацию тру
бопроводного хозяйства». Эксперт 
подчеркнул, что у нефтегазовых ком
паний есть целый ряд возможностей 
уйти от ответственности за возмож
ную аварию, и расходы в этом случае 
лягут на государственный или реги
ональный бюджет.

Требования об утилизации отхо
дов решают задачи по сокращению 
отходов, вовлечению их в повтор
ный хозяйственный оборот, но кон
тролируемо и в соответствии с зако
нодательством, в частности с Осно
вами государственной политики в 
области экологического развития 
РФ на период до 2030 года.

«Мотивацию представителей неф
тегазового сектора понять неслож
но,— отмечает Виктор Чупров.— По 
оценке бывшего главы Минприро
ды Сергея Донского, стоимость за
мены устаревшего трубопроводного 
парка составляет 1,3 млрд руб.». И в 
то время, когда примерно за год рос
сийский трубный рынок сократился 
с 9 до 6 млн т в год.

Наталья Беляева, эксперт рабочей 
группы по экологии и природополь
зованию при правительстве РФ, от
метила, что контроль за реставра
цией труб и отнесение их к отходам 
IV класса — неотложная мера, кото
рая позволит минимизировать или 
предупредить нефтяные разливы и 
травмирование людей при авариях 
систем ЖКХ. «Заявления ряда компа
ний о том, что изменения в законо
дательстве для учета и контроля быв
ших в употреблении труб влекут не
посильную финансовую нагрузку, 
не соответствуют действительности. 

Паспортизация отходов осуществля
ется однократно, и ее стоимость со
ставляет 5 тыс. руб. на один отход»,— 
подчеркнула она.

Большой объем бывших в употре
блении труб под видом новой труб
ной продукции поставлялся в ЖКХ. 
По оценкам Фонда развития труб
ной промышленности, доля фаль
сифицированной трубной продук
ции, используемой в строительстве 
и ЖКХ, составляет не менее 10%, что 
приводит к угрозе жизни людей, 
причинению вреда их здоровью и 
ощутимым потерям бюджета. В пе
риод с 2013 по 2017 год зафиксирова
но больше 2,8 тыс. серьезных аварий 
в системах тепло и водоснабжения, 
в результате которых 43 человека по
гибли, 144 получили травмы разной 
степени тяжести, потери бюджетов 
всех уровней составили 9 млрд руб.

Одним из самых громких стало 
«трубное дело» в Петербурге: в зим
ний период 2012–2013 годов в горо
де произошло огромное количество 
аварий. Оказывается, во время лет
него ремонта трасс теплоснабжения 
вместо 600 км новых труб были уста
новлены трубы, бывшие в употре
блении.

Признание бывших в употре
блении труб отходом IV категории 
опасности позволяет регулировать 
рынок, а также использовать тру
бы повторно с учетом экологиче
ских, санитарноэпидемиологиче
ских требований, а также требова
ний в области промышленной без
опасности. Наталья Беляева отме
чает, что экологически и техноло
гически безопасный метод демон
тажа труб допустим, но только при 
строгом соблюдении надлежащих 
и безопасных для окружающей сре
ды технологий.

Решением проблемы б/у труб яв
ляется контроль деятельности на 
рынке обращения промышленных 
отходов: загрязненных нефтепро
дуктами труб нефте и газопроводов, 
труб НКТ, отработавших свой ресурс. 
Это позволит обеспечить создание 
инфраструктуры, соответствующей 
всем требованиям природоохранно
го и санитарноэпидемиологическо
го законодательства. Кроме того, пе
реработка металла принесет допол
нительный доход российским ме
таллургам.

Мария Рыбакова

Предприятиями нефтегазового комплекса в 
России используется более 500 тыс. км тру-
бопроводов. Из них около 250 тыс.— это про-
мысловые трубопроводы для углеводородов 
и воды. Более половины промысловых трубо-
проводов проложены в советские времена, 
потому подлежат замене. Минприроды Рос-
сии признавало, что износ трубопроводов — 
основная причина нефтеразливов. Более 90% 
из них произошли по причине коррозии, в ре-
зультате аварий около 1,5 млн т нефти посту-
пило в окружающую среду. Только за 2017 год 
на промысловых трубопроводах произошло 
более 25 тыс. порывов. Нефтяные компании 
должны проводить работы по замене б/у труб, 
при этом до недавнего времени рынок отра-
ботанных загрязненных труб никак не регули-
ровался.

Километры преткновения
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Ненадлежащее транспортирование, 
складирование и обработка труб 
приводят к загрязнению почв  
и водных объектов

С надеждой 
на газ

Общая протяженность газопровода 
составляет 7,9 км. Начало строитель
ства — декабрь 2017 года. Газопровод 
построен на инвестиции ООО «Газпром 
межрегионгаз» в рамках Программы 
г а з и ф и к а ц и и  р е г и о н о в  Р о с с и и  
ПАО «Газпром».

Новосибирская область участвует в 
Программе газификации регионов РФ 
ПАО «Газпром» с 2005 года. Инвести
ции со стороны госкомпании за 2005–
2018 годы составили 8655 млн руб. В 
регионе построено около 1292 км газо
проводов.

12 сентября Татарский район с рабо
чим визитом посетил губернатор Ново
сибирской области Андрей Травников. 
Во время поездки обсуждалась готов
ность объектов ЖКХ к отопительному 
периоду 2019/20. О том, какая работа 
была проведена в текущем году по 

газификации поселка, губернатору 
доложил замглавы администрации 
района Алексей Герасименко.

В начале осени в Северотатарском 
было завершено строительство меж
поселкового газопровода, введены в 
эксплуатацию 15 км внутренних газо
распределительных сетей, начались 
работы по подключению домовладений 
к газоснабжению.

Как сообщил директор филиала 
ООО «Газпром газораспределение 
Томск» в Новосибирской области 
Вячеслав Воронов, в 95 домах села уже 
установлено газопотребляющее обо
рудование, собственники закончили 
оформление документов, и в самое 
ближайшее время их дома будут под
ключены к газоснабжению. В целом же 
в Северотатарском созданы условия 
для подключения к газораспредели тельным сетям для 160 индивидуаль

ных домовладений.
Также губернатор был проинформи

рован о том, что в начале отопительно
го сезона в Северотатарском зарабо
тает новая газовая котельная на два 
котла с общей тепловой мощностью 
1,32 Гкал/ч. Действующая до сих пор в 
селе угольная котельная была построе
на более 50 лет назад, здание находи
лось в аварийном состоянии, и эконо
мический эффект этой котельной был 
отрицательным. При этом к теплоснаб
жению от угольной котельной подклю
чены помещения школы, детского 
сада, сельской администрации, фельд
шерскоакушерского пункта и пять 
двухэтажных многоквартирных жилых 
домов. Именно эти объекты будут в 
первую очередь переподключены к 
новой газовой котельной.

Глава Северотатарского сельсовета 
Николай Бурыкин подтвердил, что 
работы по подключению домовладений 
и газовой котельной вышли на финиш
ную прямую. «То есть осталось день, 
два, три. Люди ждут с нетерпением, 
ведь газ — это не дрова и не уголь, это 

новое качество жизни», — поделился 
Николай Бурыкин.

Помимо Северотатарска «новое 
качество жизни» почувствуют и другие 
жители Новосибирской области. В 
рамках реализации Программы гази
фикации регионов России завершают
ся строительные работы в Тогучинском 
районе: газ придет в рабочий поселок 
Горный, села Буготак и Льниха. В 
Ордынском районе — в село Филиппо
во. Ведется строительство газопрово
дов в села Кирза и Рогалево. Ввод в 
эксплуатацию этих объектов создаст 
условия для газификации порядка 2835 
домовладений.

Как показывает практика, в тех 
поселках, куда приходит газ, благодаря 
улучшению социальнобытовых усло
вий снижается отток населения. Как 
следствие, появляются новые возмож
ности экономического развития: 
открываются объекты торговли, растет 
число субъектов малого бизнеса, уве
личивается процент самозанятых. 
Весьма вероятно, что и у жителей Севе
ротатарского наступают перемены к 
лучшему.
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Накануне нового отопительного сезона филиалом ООО «Газпром 
газораспределение Томск» в Новосибирской области введен в экс-
плуатацию межпоселковый газопровод высокого давления от рай-
онного центра Татарск до села Северотатарское.

ООО «Газпром газораспределение Томск» — 
газораспределительная организация (ГРО) —  
на территории Сибирского федерального 
округа в Томской, Кемеровской, Новосибир-
ской, Иркутской областях и в Республике 
Алтай, осуществляет:

- техническую эксплуатацию газораспреде-
лительных сетей общей протяженностью более 
5940 км;

- транспортировку природного газа на 2298 
объектов коммунально-бытового комплекса, 
1085 промышленных предприятий, 106 сель-
скохозяйственных объектов, а также физиче-
ским лицам во всех регионах присутствия; 
общий объем транспортировки природного 
газа составляет 6,112 млрд куб. м в год;

- техническое, аварийно-диспетчерское 
обслуживание и ремонт внутридомового газо-
вого оборудования более 96,9 тысячи газифи-
цированных квартир и домовладений;

- строительство газораспределительных 
сетей  и газификацию жилых домов и квартир в 
регионах присутствия ГРО.

ООО «Газпром газораспределение Томск» 
участвует в реализации Программы газифика-
ции регионов РФ ПАО «Газпром», программ 
газификации за счет средств специальной над-
бавки к тарифу на услуги по транспортировке 
газа, выполняет строительство, реконструкцию 
и техническое перевооружение объектов 
системы газораспределения в субъектах Сибир-
ского федерального округа — Иркутской, Кеме-
ровской, Новосибирской, Томской областях и в 
Республике Алтай.
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